
Liebe	  Genossinnen	  und	  Genossen,
	  
der	  letzte	  Rundbrief	   liegt	  einige	  Wochen	  zurück.	  Mit-‐
te	  Juli	  hatte	  ich	  die	  letzte	  Ausgabe	  verteilt.	  Nun	  hal-‐
tet	   Ihr	   die	   aktuelle	   Ausgabe	   in	   den	   Händen.	   Die	  
Sommerpause	   lag	   dazwischen	   und	   es	   bedurfte	   erst	  
wieder	   einer	   Sammlung	   an	   Beiträgen.	   Herausge-‐
kommen	   ist	   eine	   Ausgabe,	   die	   vielfältige	   Themen	  
umfasst.	  Über	  drei	  Beiträge	  habe	  ich	  mich	  besonders	  
gefreut:
Sigmar	  Gabriel	  hat	  sich	  in	  seiner	  Funktion	  als	  Vorsit-‐
zender	   unserer	   Partei	   bereit	   erklärt,	   einen	   Beitrag	  
für	   diese	  Ausgabe	  beizusteuern.	  Er	  zieht	  eine	  Bilanz	  
des	   Regierungshandelns,	   skizziert	   die	   außenpoliti-‐
schen	  Probleme	   und	  wirft	   einen	  Blick	   auf	   die	  Kam-‐
pagne	   der	   Bundespartei	   „#digitalLeben“,	   die	   die	  
zentrale	   Veränderung	   unseres	   Lebens	   zum	   Gegen-‐
stand	  hat.

Programme	   unserer	   Partei	   bewegen	   sich	   nicht	   im	  
luftleeren	  Raum.	  Sie	  sind	  oftmals 	  eingebettet	  in	  Pro-‐
grammtraditionen.	   Wolfgang	   Jüttner	   wirft	   einen	  
Blick	   auf	   die	   Grundsatzprogramme	   nach	   1945	   und	  
lenkt	  die	  Aufmerksamkeit	  auf	   bestimmte	  Festlegun-‐

gen	   des	   aktuellen	   Hamburger	   Grundsatzprogram-‐
mes.

Bernd	  Lynack	  MdL	  stand	  für	  ein	  Interview	  zur	  Verfü-‐
gung.	   Anstehende	   Änderungen	   der	   Niedersächsi-‐
schen	  Kommunalverfassung	   und	   die	  Bedeutung	   der	  
Fachhochschulen	   sind	   hier	   der	   Schwerpunkt	   -‐	   pas-‐
send	  zu	  den	  Schwerpunktsetzungen	  seiner	  Arbeit	  im	  
Niedersächsischen	  Landtag.

Weitere	  Themen	  des	  Rundbriefes	  sind	  der	  Rückblick	  
auf	   das	   Brennetrogrennen,	   die	   Gründung	   der	   Ar-‐
beitsgemeinschaft	   für	   Bildung	   auf	   Ebene	   des	   SPD-‐
Unterbezirks,	   der	   „Tag	   der	   offenen	   Tür“	   des	  neuen	  
Unterbezirksbüros	   und	   die	   Veranstaltung	   des 	   Ge-‐
meindeverbandes	   mit	   Bernd	   Lange	   MdEP	   am	   27.	  
Oktober	  2014.

Die	   Berichte	   über	   unsere	   Mitgliederversammlung	  
und	   	   das	  Kinderfest	  dürfen	  nicht	  fehlen.	   An	  beiden	  
Veranstaltungen	   konnte	   ich	   selbst	   leider	   nicht	   teil-‐
nehmen.	   An	   dieser	   Stelle	   noch	   einmal	   herzlichen	  
Dank	   an	   alle	   Genossinnen	   und	  Genossen,	   die	   zum	  
Erfolg	  beider	  Veranstaltungen	  beigetragen	  haben.

Euer	  Sven
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Seit	  knapp	  einem	  Jahr	  regiert	  die	  SPD	  wieder	  im	  Bund.	  
Dabei	   kann	   sich	   das	   erste	   Jahr	   für	   die	   SPD	  durchaus	  
sehen	  lassen.	  Mit	  der	  Rente	  mit	  63,	  dem	  Mindestlohn,	  
dem	   Neustart	   der	   Energiewende	  und	   einer	  Moderni-‐
sierung	   des	   Staatsbürgerschabsrechts	   durch	   die	   Ab-‐
schaffung	   der	   sog.	   Opdonspflicht	   konnten	  wir	   in	   den	  
ersten	   Monaten	   der	   Regierungsarbeit	   wesentliche	  
Punkte	   umsetzen,	   für	   die	   wir	   im	   letzen	   Bundestag-‐
wahlkampf	  gekämpb	  haben.
Auch	  wenn	  diese	  Leistungsbilanz	   schon	  heute	  deutlich	  
besser	  ausfällt	  als	  die	  von	  Schwarz-‐Gelb	  nach	  vier	  Jah-‐
ren,	  werden	  wir	  auch	  weiterhin	  der	  Motor	  dieser	  Bun-‐
desregierung	  sein.	  Unter	  den	  vielen	  noch	  anstehenden	  
Aufgaben	  möchte	  ich	  
folgende	   Projekte	  
herausheben:

Mietpreisbremse
Mit	   der	   Mietpreis-‐
bremse	   wollen	   wir	  
erreichen,	  dass	  über-‐
zogene	   Preissteige-‐
rungen	   in	   Ballungs-‐
gebieten	   unterbun-‐
den	   werden.	   Wir	  
müssen	   es	   schaffen,	  
dass	  Mietpreissteige-‐
rungen	   von	   20,	   30	  
Prozent	   oder	   sogar	  
noch	   mehr,	   die	   bei-‐
spielsweise	   in	   München	  
feststellbar	   sind,	   verhin-‐
dert	   werden.	  Denn	   es 	  kann	  nicht	   sein,	   dass	   Normal-‐
verdienerInnen	  aus	  den	  Städten	  hinaus	  getrieben	  wer-‐
den,	   nur	   weil	   sie	   sich	   die	  Mieten	   nicht	   mehr	   leisten	  
können.	  Die	  Mietpreisbremse	  sieht	  vor,	  dass 	  bei	  einem	  
Mieterwechsel	  die	  neue	  Miete	  maximal	  zehn	  Prozent	  
über	  dem	  ortsüblichen	  Niveau	  liegen	  darf.	  In	  welchen	  
Gebieten	   dies	  greib,	   sollen	   die	   Bundesländer	   für	   fünf	  
Jahre	   festlegen.	  Betroffen	  sind	  vor	   allem	  Universitäts-‐	  
und	  Großstädte.	  In	  Krab	  treten	  soll	  die	  Mietpreisbrem-‐
se	   im	   kommenden	   Jahr.	   Mit	   moderaten	   Preissteige-‐
rungen	   wird	   darüber	   hinaus	   auch	   erreicht,	   dass 	   sich	  
der	   Mietspiegel	   nicht	   mehr	   in	   der	   bisherigen	   Ge-‐
schwindigkeit	  entwickelt.

Gleicher	  Lohn	  für	  gleiche	  Arbeit
Weiter	   gilt	   unser	   Augenmerk	   dem	   Prinzip	   „gleicher	  
Lohn	   für	   gleiche	   Arbeit“.	   Durchschniilich	   verdienen	  
Frauen	   heute	   immer	   noch	   22	   Prozent	   weniger	   als	  
Männer.	   Hier	   müssen	   wir	   unter	   anderem	   ansetzen,	  
indem	  wir	  Berufe,	  die	  überwiegend	  von	  Frauen	  ausge-‐
übt	  werden	  wie.	  z.B.	  im	  Pflege-‐	  und	  Kinderbetreuungs-‐
bereich,	  aufwerten.

Solidarische	  Lebensleistungsrente
Nicht	  zu	  vernachlässigen	   ist	  das 	  Problem	  der	  Altersar-‐
mut.	  Immer	  weniger	  Menschen	  können	  von	  ihrer	  Ren-‐
te	  leben	  und	  müssen	  deshalb	  –	  obwohl	  sie	  ihr	  gesam-‐
tes	  Leben	   gearbeitet	  haben	  –	   beim	   Sozialamt	  aufsto-‐
ckende	   Leistungen	   beantragen.	   Diesen	   menschenun-‐
würdigen	   Zustand	   wollen	   wir	   beseidgen.	   Ein	   erster	  
Schrii	  in	  die	  richdge	  Richtung	   ist	  uns	  bereits	  mit	  dem	  
Mindestlohn	  gelungen,	  denn	  die	  Höhe	  der	  Rente	  hängt	  
in	   allererster	   Linie	   vom	   Einkommen	   und	   den	   damit	  
verbundenen	   Beitragszahlungen	   während	   des	   Er-‐
werbslebens	   ab.	   Der	  Mindestlohn	   wird	   also	   zwangs-‐
läufig	  für	  durchschniilich	  höhere	  Renten	  sorgen.	  Doch	  

damit	   allein	   ist	   das	  
Problem	   noch	   nicht	  
gelöst.	   Deshalb	   wer-‐
den	  wir	   bis 	  2017	  die	  
solidarische	   Lebens-‐
leistungsrente	   von	  
850	   Euro	   als	   Min-‐
destrente	   einführen.	  
Dies	   kommt	   beson-‐
ders	  Geringverdiene-‐
rInnen	   und	   Perso-‐
nen,	   die	   Angehörige	  
gepflegt	   und	   Kinder	  
erzogen	   haben,	   zu	  
Gute.

Außenpoli@sche	   He-‐
rausforderungen
Unabhängig	   von	   den	   im	  Koali-‐

donsvertrag	   festgelegten	   Aufgaben,	   stehen	   wir	   seit	  
diesem	  Jahr	  vor	  enormen	  außenpolidschen	  Herausfor-‐
derungen.	  Die	  Krisenherde	  in	  der	  Ukraine	  und	  im	  Na-‐
hen	   Osten	   zwingen	   auch	   die	   Bundesregierung	   zum	  
Handeln.
Besonders	   schockierend	   sind	   die	   Bilder,	   die	   uns	   seit	  
dem	  Sommer	  vom	  Vormarsch	  der	  Terrormiliz	  „Islamsi-‐
cher	   Staat“	   im	   Irak	   erreichen.	   Dem	   Massenmord	   an	  
den	   Jesiden	  und	   anderen	   Andersgläubigen,	   der	   Mas-‐
senvergewaldgung	  von	  Frauen	  und	  der	  Ennührung	  von	  
Geiseln	   mit	   deren	   anschließender	   Ermordung	   durch	  
die	  Terroristen	  können	  und	  konnten	  wir	  nicht	  tatenlos	  
zuschauen.	   Neben	   humanitärer	   Hilfe	   rückte	   sehr	  
schnell 	  auch	  die	  Frage	  nach	  deutscher	  Waffenlieferung	  
als	   Handlungsopdon	   für	   die	   Bundesregierung	   in	   den	  
Fokus.	  Damit	  verbunden	  war	  ein	  intensiver	  Meinungs-‐
bildungsprozess	  innerhalb	  der	  SPD.	  Keiner	  von	  uns	  hat	  
sich	   die	  Entscheidung	   leicht	   gemacht.	   Es	  exisdert	   un-‐
bestriien	   das 	  Risiko,	   dass	   diese	  Waffen	   in	   künbigen	  
Auseinandersetzungen	   wieder	   eingesetzt	   werden.	  
Niemand	  kann	  das 	  leugnen.	  Aber	   gegen	   dieses 	  Risiko	  
steht	   eine	   Sicherheit:	   der	   hunderiausendfache	   Tod	  

Aktuelle	  Herausforderungen	  der	  SPD	  in	  der	  Großen	  Koali9on
von	  Sigmar	  Gabriel,	  Parteivorsitzender
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Sigmar	  Gabriel	  beim	  Parteikonvent	  am	  20.	  September	  2014,	  
Foto:	  Dirk	  Bleicker
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der	  Jesiden	  und	  Kurden,	  wenn	  die	  IS	  mit	  ihren	  moder-‐
nen	  Waffen	  Erbil	  überrennt.	  Dem	  Risiko,	  dass	  unsere	  
Waffen	   in	   falsche	   Hände	   kommen,	   steht	   der	   sichere	  
Tod	   für	  Tausende	  gegenüber.	  Dabei	  können	  wir	  nicht	  
zuschauen.	  Am	  Rande	  sei	  erwähnt,	  dass 	  die	  Waffenlie-‐
ferung	  keineswegs	  gesetzeswidrig	  ist,	  wie	  gelegentlich	  
behauptet	   wurde,	   ganz	   im	   Gegenteil.	   Anders	   als	   bei	  
normalen	  Waffenexporten,	  die	   ich	  gerade	  gegen	   den	  
Widerstand	   der	   Rüstungsindustrie	   stark	   einschränke,	  
handelt	  es	   sich	   hier	   nicht	   um	   ein	  Wirtschabsprojekt,	  
sondern	  um	  Nothilfe.
Auch	  der	  Ukrainekonflikt	  zwingt	  uns 	  zum	  entschlosse-‐
nen	  Handeln.	   Es	  kann	  nämlich	  nicht	  sein,	  dass	  im	  21.	  
Jahrhundert	  die	  Integrität	  von	  Staatsgebieten	   verletzt	  
und	  damit	  eindeudg	  gegen	  das	  Völkerrecht	  verstoßen	  
wird.	   Das	   Verhalten,	   das	   an	   außenpolidsche	   Verhal-‐
tensmuster	   aus	   dem	   19.	   und	   frühen	   20.	   Jahrhundert	  
erinnert,	   darf	   im	  21.	   Jahrhundert	   nicht	   unwiderspro-‐
chen	   und	   ungestrab	   hingenommen	   werden.	   Deshalb	  
sind	   die	   von	   uns	   beschlossenen	   Sankdonen	   gegen	  
Russland	   absolut	   richdg	   und	   notwendig.	   Gleichzeidg	  
dürfen	   in	   dieser	   Krise	   aber	   nicht	   die	   diplomadschen	  
Kanäle	  abreißen.	   Mit	  Frank-‐Walter	   Steinmeier	   haben	  
wir	   dafür	   genau	  den	   richdg	   Minister	   im	  Auswärdgen	  
Amt.	   Seit	   Monaten	   ist	   er	   unermüdlich	   im	   Einsatz,	   in	  
diesem	  Konflikt	  zu	  vermiieln	  und	  Gesprächskontakte	  
aufrecht	   zu	   erhalten,	   um	   weitere	   Gewalt	   zu	   verhin-‐
dern.

Kampagne	  „#DigitalLeben“
Neben	  den	  Herausforderungen,	  die	  sich	  für	  die	  SPD	  als	  
Regierungspartei 	   ergeben,	   müssen	   wir	   auch	   heute	  
schon	  den	  Blick	  auf	  2017	  und	  darüber	  hinaus	  werfen.	  
Konkret	   geht	   es	   um	   die	   Frage	  des	   gesellschablichen	  
Wandels 	  durch	  die	  Digitalisierung.	  Uns	  allen	  muss	  klar	  
sein:	  das	  Digitale	  ist	  polidsch!	  Polidsch	  im	  umfassends-‐
ten	   Sinne,	   in	   dem	   Sinne,	   dass	  die	  digitale	  Revoludon	  
fast	  alle	  Lebensbereiche	  unserer	  Gesellschab	  berührt!	  
Wie	   wir	   kommunizieren.	   Wie	   wir	   arbeiten.	   Wie	   wir	  
wirtschaben.	  Wie	  wir	  Freiheit	  und	  Demokrade	  gestal-‐
ten.	  Was 	  wir	  hier	   erleben,	   ist	   ein	  „Wendepunkt	  tech-‐
nologisch-‐gesellschablichen	  Wandels“,	  wie	  es 	  der	  viel	  
zu	  früh	  verstorbene	  Frank	  Schirrmacher	  auf	  den	  Punkt	  
gebracht	  hat.	  Die	  Folge	  ist,	  dass	  die	  Digitalisierung	  po-‐
lidsche	  Antworten	  erfordert.	   Um	  diese	  zu	  finden,	  ha-‐

ben	   wir	   auf	   dem	   Parteikonvent	   im	   September	   die	  
Kampagne	  „#DigitalLeben“	  gestartet.	  Unter	  der	   Frage	  
„wie	   verändert	   das	   Internet	   unser	   Leben?“	   sind	   alle	  
GenossenInnen	   aber	   auch	   BürgerInnen	   aufgerufen,	  
sich	  an	  der	  Diskussion	  zu	  Chancen	  und	  Risiken	  der	  Di-‐
gitalisierung	  zu	  beteiligen.	  
Begleitet	  wird	  die	  Kampagne	  durch	  eine	  eigene	  Plai-‐
form:	   auf	   www.digitalleben.spd.de	   finden	   sich	   alle	  
weiterführenden	  Informadonen.	  Am	  Ende	  des 	  Prozes-‐
ses	   soll	   ein	   gemeinsames	   Programm	   für	   die	   digitale	  
Gesellschab	   stehen,	   das	  vom	  Bundesparteitag	   im	  De-‐
zember	  2015	  beschlossen	  wird.	  Gerade	  weil	  die	  Digita-‐
lisierung	   ähnlich	   fundamentale	   gesellschabliche	   Aus-‐
wirkungen	   hat,	  wie	  die	   Industrialisierung	   im	  19.	  Jahr-‐
hundert,	  braucht	  sie	  klare	  Regeln.	  Hinsichtlich	  der	  In-‐
dustrialisierung	   können	   wir	   heute	   sagen:	   Wir	   haben	  
die	   Industrialisierung	   gezähmt!	   Gemeinsam	   mit	   den	  
Gewerkschaben	   haben	   wir	   sie	   gebändigt.	   Aber	   ohne	  
ihr	   ihre	   Innovadonskrab	   und	   ihre	   gesellschabliche	  
Nützlichkeit	   zu	   rauben!	  Das	  ist	   unser	   historischer	   Er-‐
folg!

Heute,	   150	   Jahre	   später	  muss	   uns 	  dieser	   historische	  
Erfolg	  wieder	  gelingen!	  Gerade	  damit	  sich	  die	  Chancen	  
der	  neuen,	  weltweit	  vernetzten	  Gesellschab	  ennalten	  
können,	  müssen	   Freiheit,	   Gleichheit,	   Demokrade	  und	  
Gerechdgkeit	  neu	  verteidigt	  werden.

Ich	   hoffe,	   dass 	  sich	  die	  GenossInnen	   des	  Ortsvereins	  
Grasdorf-‐Luirum	   wie	   immer	   akdv	   beteiligen	   und	  wir	  
gemeinsam	  den	  Erfolg	  erzielen.	  Glück	  auf!	  
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„Betriebsrat	  und	  Management“	  –	   so	  der	   Titel	  des	  Na-‐
mensbeitrages 	   des	   Niedersächsischen	   Ministerpräsi-‐
denten	   und	   SPD-‐Landesvorsitzenden	   Stephan	  Weil	   in	  
der	   Ausgabe	  8/2014	   des	  Magazins 	  „Cicero“.	   Er	   setzt	  
sich	  mit	  der	  Frage	  auseinander,	  wie	  der	  Weg	  der	  SPD	  
aus	   dem	   30-‐Prozent-‐Turm	   führen	   kann.	   Arbeit	   –	   Bil-‐
dung	  –	  Niedersachsen	  –	  das	  ist	  die	  Überschrib	  für	  den	  
Programmprozess,	   den	   die	  niedersächsische	  SPD	  nun	  
startet,	  um	  diese	  Frage	  zu	  diskuderen	  und	  Antworten	  
zu	   geben.	   Die	   Leinrage	   lautet	   dabei:	   Wie	   können	   in	  
Niedersachsen	   „gute“	   Arbeitsplätze	   geschaffen	   und	  
erhalten	  werden?

„Wir	  wollen	  die	  Partei	  der	  guten	  Arbeit	  sein.	  Aber	  gute	  
Arbeit	   ist	   mehr	   als 	  Mindestlohn“,	   so	   Katja	   Schoner,	  
Mitglied	   im	   SPD-‐Landesvorstand	   Niedersachsen	   und	  
stellv.	   Vorsitzende	   des	   SPD-‐Unterbezirks 	   Hildesheim.	  
„Die	  SPD	  muss	  wieder	  die	  Partei	  des	  gesellschablichen	  
Aufsdegs 	  sein.	  Und	  Arbeit	  und	  Bildung	  sind	  hierfür	  die	  
Grundlage.“	  

Begleitet	   und	  organisiert	   wird	   der	  Diskussionsprozess	  
durch	  ein	  Projekieam.	  Für	  die	  Landesgruppe	  der	  nie-‐
dersächsischen	   SPD-‐Bundestagsabgeordneten	   ist	  
Bernd	  Westphal	  MdB,	  stellv.	  Vorsitzender	  des	  SPD-‐Un-‐
terbezirks	  Hildesheim,	  Mitglied	  des	  Projekieams.
Ausgangspunkt	   für	   die	  Debaie	   sind	  die	  zurückliegen-‐
den	  Wahlergebnisse,	  deren	  Analyse	  und	  mögliche	  Kon-‐

sequenzen	  hieraus.	  Bei	  der	  Bundestagswahl	  2009	  war	  
die	  SPD	  auf	   23%	  gestürzt.	  Die	  Bundestagswahl	  im	  Sep-‐
tember	  2013	  ergab	  25,7%.	  Und	  bei	  der	  Wahl	  zum	  Eu-‐
ropäischen	  Parlament	  erreichte	  die	  SPD	  27,3%,	  konnte	  
sich	   prozentual	   verbessern.	   Gleichwohl	   zeigen	   die	  
Wahlergebnisse:	   Die	   SPD	   ist	   im	   30-‐Prozent-‐Turm	   ge-‐
fangen.	  Und	  die	  Frage	  ist,	  mit	  welchem	  Profil	  und	  wel-‐
cher	  Programmadk	   die	  SPD	   aus	  diesem	  Turm	  ausbre-‐
chen	  kann.

In	  seinem	  Namensbeitrag	   für	  die	  Ausgabe	  8/2014	  des	  
Magazins	  „Cicero“	  haie	  Stephan	  Weil	  diese	  Frage	  auf-‐
gegriffen	  und	  eine	  Antwort	  gegeben:	  „Viele	  Menschen	  
halten	  die	  SPD	  für	  einen	  guten	  Betriebsrat	  der	  Gesell-‐
schab,	  trauen	   ihr	  aber	   das	  Management	  nicht	  zu.	   (…)	  
Die	  SPD	  muss	  stärker	  eine	  innovadve	  Wirtschabspolidk	  
und	  die	  Sorge	  der	  Menschen	  um	  einen	  Arbeitsplatz	   in	  
den	  Miielpunkt	   ihrer	   Polidk	  stellen,	  wenn	   sie	  wieder	  
mehrheitsfähig	  werden	  will.“	   Die	  SPD	  habe	  als	  Partei	  
der	   Arbeit	   und	   als	  Partei	   der	   Bildung	  die	  Chance,	   ein	  
authendsches	  Profil	   für	   die	   zentrale	  Herausforderung	  
unserer	  Gesellschab	  zu	  entwickeln,	  so	  Stephan	  Weil 	  im	  
„Cicero“.	   Sein	   Fazit	   im	   Ardkel:	   „´Innovadon	   und	   Ge-‐
rechdgkeit´	   –	   nicht	   die	   schlechtesten	   Leitplanken	   für	  
den	  künbigen	  Kurs	  der	  SPD.“

	  

Arbeit	  –	  Bildung	  –	  Niedersachsen
SPD	  Niedersachsen	  startet	  Programmdiskussion
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ArbeitsgemeinschaE	  für	  Bildung	  (AfB)	  im	  SPD-‐Unterbezirk	  Hildesheim	  
gegründet

Seit	  Montag,	  dem	  7.	  Oktober	  hat	  der	  SPD-‐Unterbezirk	  
Hildesheim	  eine	  neue	  Arbeitsgemeinschab.	  Die	  AfB	   ist	  
ein	   Forum	   für	   alle,	   die	   sich	   für	  
ein	   sozial	   gerechtes	   Bildungs-‐
system	  einsetzen	  wollen.

Die	  stellv.	  UB-‐Vorsitzende	  Katja	  
Schoner	  leitete	  die	  Gründungs-‐
versammlung	   und	   freute	   sich	  
auf	   die	   neue	   Arbeitsgemein-‐
schab,	  die	  sicherlich	  eine	  Berei-‐
cherung	   für	   die	   Bildungspolidk	  
ist.	   Als 	   Kreistagspolidkerin	  
freue	   sie	   sich	   auf	   Ideen,	   Anre-‐
gungen	  aber	  auch	  auf	  Kridk.

Elke	  Tonne-‐Jork,	  Vorsitzende	  der	  Landesarbeitsgemein-‐
schab	   für	   Bildung,	   hielt	   ein	   engagiertes	   Impulsreferat	  
(Foto).	  „Bildung	  muss	  oberste	  Priorität	  haben	  und	  Auf-‐
gabe	   der	   AFB	   sei 	   es,	   diese	   einzufordern",	   stellte	   sie	  

fest.	   Im	   Anschluss	  wurden	   von	  den	   zahlreichen	   Gäste	  
viele	   Fragen	   gestellt	   und	   eine	   lebhabe	   Diskussion	  

entstand.

Die	   angesprochenen	   The-‐
men	   waren	   so	   vielfäldg,	  
dass	  die	  AfB	  viel	  Arbeit	  vor	  
sich	  hat.	  
Diese	   Aufgaben	   darf	   nun	  
der	   neue	   Vorstand	   unter	  
Leitung	   des	   Vorsitzenden	  
Achmad	   Chmeis 	   unter	   ei-‐
nen	  Hut	  bringen.	  Der	  Vor-‐
sitzende	  freut	   sich	   auf	   die	  
Herausforderung	   und	   will	  
mit	   seinem	   Team	   zeitnah	  

auf	   aktuelle	  Themen	   reagieren.	  Man	  wolle	  sich	  in	  Zu-‐
kunb	   konstrukdv	   in	   den	   bildungspolidschen	   Diskurs	  
hier	  vor	  Ort	  einbringen.



V

Am	   14.	   September	   2014	   war	   es	   wieder	   soweit.	   Der	  
SPD-‐Ortsverein	   Grasdorf-‐Luirum	   haie	   zum	   tradido-‐
nellen	  Kinderfest	  mit	  viel	  Spiel	  und	  Spaß	  auf	   dem	  Hof	  
der	  Familie	  Richers	  in	  Grasdorf	  eingeladen.
Das	  waren	   die	   Spiele	  
und	   Bastelakdonen	  
für	  die	  vielen	  kleinen	  
Gäste,	   die	   auch	   die-‐
ses	   Jahr	   wieder	   das	  
Kinderfest	   besuch-‐
ten:	   Dosenschießen,	  
das	   Autorennen ,	  
Schminken,	   Wurf-‐
bällchen	   basteln	   und	  
der	   Handwerker-‐
dsch,	  wo	  wieder	   un-‐
ter	   fachmännischer	  
Anleitung	   gesägt,	  
g e h ämme r t ,	   g e-‐
schraubt	   und	   gebas-‐
telt	  wurde.

Dabei	   entstanden	  	  
hauptsächlich	   Segel-‐
boote	   mit	   bunten	  
Segeln,	   die	   mit	   Stolz	  
davon	   getragen	  wur-‐
den.	  Die	  Süßigkeiten-‐
Wurfmaschine,	   	   die	  
Edelsteinsuche	   in	  
einem	   mit	   Sand	   ge-‐
füllten	   Schatzkoffer	  
und	   auch	   das	   mii-‐
lerweile	   tradidonelle	  
Kistenstapeln	  durben	  
in	   diesem	   Jahr	   nicht	  
fehlen.
Natürlich	   war	   	   wie-‐
der	   für	   das 	   leibliche	  
Wohl	   gesorgt:	   Kaf-‐
fee,	   Kuchen	   und	  
Waffeln,	   Fischbröt-‐
chen,	   	   Gyros	   und	  
Herzhabes	  vom	  Grill,	  
dazu	   gepflegte	   Kalt-‐
getränke.
Und	   nachdem	   die	  
Vortage	   dunkel	   und	  
regnerisch	   waren	  
und	   auch	   die	   Wet-‐
terprognosen	   nicht	  
wirklich	  gutes	  Weier	  
ankündigten,	  meinte	  es	  dieser	  Tag	  aber	  erneut	  gut	  mit	  
dem	  Kinderfest.	  Denn	  schon	  am	  Vormiiag	  waren	  die	  
dunklen	  Wolken	  verschwunden,	  die	  Sonne	  schien	  und	  

läutete	  einen	  sonnigen,	   	   vergnügten	  Sonntagnachmit-‐
tag	  und	  damit	  ein	  gelungenes	  Kinderfest	  ein.
Viola	  Bangel	  und	  Hans-‐Adolf	  Knopp	  als 	  Gesamtverant-‐
wortliche	  zeigten	  sich	  mit	  dem	  Verlauf	   des	  Kinderfes-‐

tes	   zufrieden,	   wenn	  
auch	   der	   Besuch	   nicht	  
so	  zahlreich,	  wie	  in	  den	  
vergangenen	   Jahren	  
war.	  Sie	  betonten,	  dass	  
dieses 	   Fest	   ohne	   das	  
Engagement	  der	  vielen	  
ehrenamtlichen	   Helfe-‐
rinnen	  und	  Helfer	  nicht	  
durchzuführen	   sei.	   Ei-‐
nen	   ganz	   besonderen	  
Dank	   richteten	   sie	   an	  
die	   Jugendlichen,	   die	  
sich	   auch	   dieses	   Jahr	  
wieder	   akdv	   an	   der	  
Vorbereitung	   und	   der	  
Durchführung	   des	  Kin-‐
derfestes	  beteiligt	  und	  
sich	   mit	   viel	   Geduld	  
und	   Freude	   um	   die	  
kleinen	   Gäste	   geküm-‐
mert	   haben.	   „Gerrit	  
Bänsch,	  Florian	  Finger,	  
Franziska	   Hoffmeister,	  
Philipp	   Hoffmeister,	  
Lucas	   Macke,	   Robert	  
Malutzki,	   Lukas	   Ma-‐
lutzki,	  Marvin	  Nowack,	  
Joana	  Radtke,	  Giancar-‐
lo	  Radtke,	  Jonas	  Zajsek	  
und	   Daniela	   Zanger	  
haben	   das	   Fest	   toll	  
unterstützt	   und	   maß-‐
geblich	   zum	   Erfolg	  
beigetragen.	   Ihnen	  
gehört	  unser	  aller	  gro-‐
ßer	  Dank!“

Die	  Sonne	  scheint	  für	  das	  Kinderfest	  in	  Grasdorf
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Eine	  konservadve	  Partei	   ist	  genügsam	  -‐	   	  ein	   	  „Weiter	  
so“	  reicht	  ihr	  als	  Orienderung.	  Für	   eine	  Partei	  wie	  die	  
Sozialdemokrade,	   die	   in	   ihrer	   mehr	   als	   150-‐jährigen	  
Geschichte	   immer	   reformoriendert	   war	   und	   gesell-‐
schabliche	   Verhält-‐
nisse	  verändern	  woll-‐
te,	   mehr	   Demokrade	  
und	  mehr	   soziale	  Ge-‐
rechdgkeit	   als 	   Forde-‐
rung	   in	   der	   Wiege	  
liegen	   haie,	   ist	   ein	  
Grundsatzprogramm	  
unverzichtbar.	   Die	  
P a r t e i g e s c h i c h t e	  
zeigt:	   alle	  20	   -‐30	  Jah-‐
re	  rumort	  es,	  wird	  der	  
Wunsch,	   sich	   aktuell	  
zu	   posidonieren,	   lau-‐
ter	   und	   lauter.	   Dabei	  
zielt	   das	   Interesse	  
interessanterweise	  
weniger	   auf	   die	   Öf-‐
fentlichkeit,	  schon	  gar	  nicht	  auf	  das	  
polidsche	   Tagesgeschäb.	   Es	   zieht	  
seine	   Bedeutung	   aus	   der	   Binnen-‐
funkdon:	  die	  Partei	  will	  sich	   verge-‐
wissern,	   dass 	  sie	  mit	   ihrem	  Selbst-‐
verständnis	   auf	   der	   Höhe	   der	   Zeit	  
ist.	  Es	  geht	  um	  Idendtät,	   aber	  auch	  
um	  innerparteiliche	  Integradon,	  um	  
das	  Selbstverständnis,	  aus	  dem	  he-‐
raus	  die	  Partei	  ihre	  Krab	  zieht.
Dem	   Godesberger	   Programm	   von	  
1959	  wird	  aus	  guten	  Gründen	  in	  der	  
Geschichte	  der	  Partei 	  ein	  hoher	  Stel-‐
lenwert	  eingeräumt:	  die	  SPD	  wird	  Volkspartei,	  man	  
muss	  nicht	  mehr	  Marxist	   sein,	  um	   sich	   in	   ihr	   hei-‐
misch	   zu	   fühlen,	   auch	  Bergpredigt	  und	  Au|lärung	  
bieten	   Zugangswege.	   Godesberg	   hat	   wesentlich	  
dazu	   beigetragen,	   den	  Weg	   zur	   nadonalen	   Regie-‐
rungsbeteiligung	  zu	  öffnen.

Der	   Verlust	   der	   Regierungsverantwortung	   1982	  
veranlasste,	   sich	   neu	   zu	   posidonieren.	   Neue	   sozialen	  
Bewegungen	   waren	   entstanden,	   eine	   neue	   polidsche	  
Beteiligungskultur	   wurde	   eingefordert,	   die	   uneinge-‐
schränkte	   Bejahung	   des 	   technischen	   Fortschriis	  war	  
aus	  der	  Zeit	  gefallen,	   die	  Gleichheit	   der	  Geschlechter	  
zwar	   rechtlich,	   aber	   gesellschablich	  nicht	   umgesetzt	   -‐	  
Gründe	  genug,	  an	  einer	  Aktualisierung	  des	  Programms	  
zu	  arbeiten.
Dieser	  Diskussionsprozess	  wurde	  1989	  	  abgeschlossen.	  
Das	  Berliner	  Programm	  baut	   auf	   Godesberg	  auf,	  aber	  

es	   setzt	   schon	   sehr	   eigene	   Akzente:	   die	   gegenseidge	  
Bedingtheit	   der	   Grundwerte	   Freiheit,	   Gerechdgkeit	  
und	   Solidarität	   dokumendert	   die	   Komplexität,	   unter	  
der	   Polidk	   organisiert	   wird;	   ein	   sozialdemokradsches	  
Menschenbild	  wird	  entwickelt	  („Der	  Mensch,	  weder	  
zum	  Guten	  noch	  zum	  Bösen	  festgelegt,	   ist	  lernfähig	  
und	  vernunbfähig.	  Daher	   ist	  Demokrade	  möglich.	  Er	  
ist	   fehlbar,	   kann	   irren	  und	   in	  Unmenschlichkeit	   zu-‐
rückfallen.	  Darum	  ist	  Demokrade	  nödg.“);	  der	  tradi-‐
donelle	  Fortschriisglaube,	  dass	  der	  technische	  Fort-‐
schrii	  prakdsch	  den	  sozialen	   im	  Rucksack	  hat,	  wird	  
reladviert;	   der	   ökologischen	   Herausforderung	   wird	  
erstmalig	   Rechnung	   getragen;	   der	   Polidk-‐	   und	   De-‐
mokradebegriff	   wird	   erweitert.	   Dem	   Berliner	   Pro-‐
gramm	  war	  es 	  	  gelungen,	  die	  Debaienlage	  der	  70er	  

und	   8oer	   Jahre	   einzufangen,	   bei	  
seiner	   Verabschiedung	   im	   Dezem-‐
ber	   1989	   standen	   aber	   andere	  
Themen	  auf	   der	  Tagesordnung:	   die	  
Mauer	  war	  gerade	  gefallen,	  die	  alte	  
Weltordnung	   in	   Auflösung	   begrif-‐
fen,	  so	  dass 	  das	  Programm	  eher	  als	  
Abschluss	   einer	   Periode	   denn	   als	  
Herausforderung	  der	  Zukunb	  begrif-‐
fen	  wurde.	  Es 	  war	  eben	  nicht	  mehr	  

aktuell,	   als	   es	  
verabschiedet	  
wurde.

Nicht	  von	   unge-‐
fähr	   setzte	   be-‐
reits 	   im	   Jahre	  
1999	  die	  Debat-‐
te	   um	   Revisi-‐
onsbedarf	   an.	  
Erstmalig	  wurde	  
diese	   Debaie	  
parallel	  zu	  einer	  
Regierungsbe-‐
te i l i gung	   ge-‐
führt ,	   immer	  
wieder	   ausge-‐
setzt	   und	   erst	  

2007	   unter	   dem	   Vorsitz	   von	   Kurt	   Beck	   nach	   ver-‐
gleichsweise	   intensiver	   Diskurskampagne	   verabschie-‐
det.
Natürlich	   knüpb	   es	   an:	   daran,	   dass	   die	   Grundwerte	  
sich	   gegenseidg	   bedingen,	   ergänzen,	   stützen	  und	   be-‐
grenzen;	   an	   das	  Menschenbild	   aus	  dem	  Berliner	   Pro-‐
gramm,	  den	  Volkspartei-‐Anspruch	  aus	  Godesberg,	  den	  
europäischen	   Gedanken	   aus 	   dem	   Heidelberger	   Pro-‐
gramm	  von	  1925.	  

Godesberg,	  Berlin,	  Hamburg	  -‐	  
die	  SPD	  und	  ihre	  letzten	  drei	  Grundsatzprogramme
von	  Wolfgang	  JüNner
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Aber	  natürlich	  akzentuiert	  das 	  Hamburger	  Programm	  
auch	  -‐	  2	  Beispiele	  dafür:
1.	  Die	  polidsche	  Praxis	  weltweit	  nach	  1990	  ist	  gekenn-‐
zeichnet	   durch	   Marktradikalität	   und	   Deregulierung;	  
Markt	   stai	   Staat	   war	   das	   Moio.	   Dagegen	   wird	   in	  
Hamburg	   der	   demokradsche	   Staat	   als 	   die	   polidsche	  
Selbstorganisadon	   der	   Bürgerinnen	   und	   Bürger	  
offensiv	   entwickelt	   und	   letztlich	   das	   Primat	   ge-‐
genüber	  der	  Ökonomie	  beansprucht.
2.	   Mit	   dem	   Begriff	   des	   „vorsorgenden	   Sozial-‐
staats“	   	  wird	  der	  Versuch	  unternommen,	  soziale	  
Gerechdgkeit	   zu	   erhöhen	   und	   die	   tradidonelle	  
Redukdon	   von	   Sozialpolidk	   auf	   Sozialversiche-‐
rungspolidk	  zu	  überwinden.	  Die	  Nachsorge	  nicht	  
vernachlässigen,	  aber	  in	  der	  Biographie	  jedes	  ein-‐
zelnen	  Menschen	   sehr	   früh	   ansetzen,	   Startchan-‐
cen	  verbessern	  stai	  kompensieren,	  Bildungspoli-‐
dk	   als	  Schwerpunkt	  einer	  modernen	   Sozialpolidk	  
begreifen	  und	  die	  Integradon	  in	  die	  Arbeitsgesell-‐
schab	  als	  Ziel	  zu	  begreifen	  -‐	   so	  die	   	   Vision	  einer	  
neuen	  Sozialstaatlichkeit.

Natürlich	  ist	  ein	  Grundsatzprogramm	  als	  Ergebnis	  
einer	   innerparteilichen	  Willensbildung	   kein	   Text,	   der	  
nur	  begeistert	  -‐	   zu	  viele	  Kompromisse	  und	  Teilinteres-‐
sen	  sind	  zu	  berücksichdgen.	  Das	  Programm	  von	  Ham-‐
burg	   mit	   seiner	   Nachdenklichkeit	   und	   seinem	   Opd-‐
mismus	  ist	  gleichwohl	  ein	  Manifest	  der	  angemessenen	  
Antworten	  auf	  eine	  immer	  komplexer	  werdende	  Welt,	  
der	  Diskussionsprozess	  hin	  zum	  Programm	  eine	  beein-‐
druckende	   gesellschabspolidsche	  Weiterbildung.	   Das	  
Kernstück	   polidschen	  Handelns,	  Wahlen	   zu	   gewinnen	  
und	   polidsche	   Gestaltungsmöglichkeiten	   auszuüben,	  
sind	  wir	  damit	  leider	  nicht	  näher	  gekommen,	  wie	  die	  
Wahlergebnisse	  von	  2009	  und	  2013	  zeigen.	  

Sieben	   Jahre	   sind	   seit	   der	   Verabschiedung	   des	  Ham-‐
burger	   Programms	   vergangen	   -‐	   der	   Crash	   an	   den	   Fi-‐
nanzmärkten	   2008	   und	   den	   Folgejahren	  hat	   seitdem	  
die	   internadonale	  Weltpolidk	   in	   Atem	   gehalten,	   und	  
dass	   heute,	   100	   Jahre	   nach	   Ausbruch	   des	   1.	   Welt-‐
kriegs,	   das	  Thema	  „Krieg	   und	  Frieden“	  eine	  derardge	  

Aktualität	  erhält,	  haben	  wir	  uns 	  Delegierte	  in	  Hamburg	  
nicht	   vorstellen	   mögen.	   Es	   nimmt	   dem	   Programm	  
nichts	  an	  Relevanz	   -‐	  macht	  uns	  aber	   darauf	   aufmerk-‐
sam,	  dass	  wir	  auch	  jenseits	  von	  Grundsatzdebaien	  die	  
innerparteiliche	  Diskussionskultur	  deutlich	   verbessern	  
müssen,	   um	   tagespolidsche	   Antworten	   aus	   unserem	  
Grundwerteverständnis	  heraus	  ableiten	  zu	  können.
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Polidk	  bedeutet	  auch	  Spaß.	  Und	  daher	  haie	  der	  SPD-‐
Gemeindeverband	  Holle	  für	  den	  3.	  August	  2014	  die	  
Vereine	  und	  Verbände	  zum	  6.	  Brennetrogrennen	  ein-‐
geladen.	  Mit	  dabei	  waren	  
auch	  Klaus	  Huchthausen,	  
Bürgermeister	  der	  Gemein-‐
de	  Holle,	  und	  Markus	  
Brinkmann	  MdL.	  Zu	  Gast	  
war	  ebenfalls	  Waltraud	  
Friedemann,	  Vorsitzende	  
des	  SPD-‐Unterbezirks	  Hil-‐
desheim.
Der	  Vormiiag	  des	  3.	  August	  
war	  erst	  einmal	  geprägt	  von	  
einem	   kridschen	   Blick	   zum	  
Himmel.	   Spielt	   das	   Weier	  
mit?	   Ja,	   es	   tat	   es 	  –	   zumin-‐
dest	  bis 	  zum	   Ende	  des	  Rennens	  –	   und	   so	   stand	   dem	  
Brennetrogrennen	   nichts 	   im	   Weg.	   10	   Mannschaben	  

traten	   an:	   die	   Landjugend	   Grasdorf,	   das	   Jugendzen-‐
trum	  Holle,	  die	  Holler	  Postschnecken,	  die	  Moorhexen	  
aus	   Luirum,	   die	   Freiwillige	   Feuerwehr	   Luirum,	   die	  

Jugendfeuerwehr	   Grasdorf,	  
die	   Reservistenkamerad-‐
schab	   Soirum,	  die	   Freiwilli-‐
ge	   Feuerwehr	   Heersum	   und	  
der	   SPD-‐Ortsverein	   Soirum.	  
Die	  Mannschab	  der	  Freiwilli-‐
gen	  Feuerwehr	   Luirum	  ver-‐
teidigte	   ihren	   ersten	   Platz	  
vom	   vergangenen	   Brenne-‐
trogrennen	   und	   konnte	   er-‐
neut	   den	   Wanderpokal	   ent-‐
gegennehmen.
Auch	  in	  diesem	  Jahr	  nahmen	  
mehrere	  hundert	  Besuche-‐

rinnen	  und	  Besucher	  an	  der	  Veranstaltung	  teil	  und	  
beobachteten	  das	  Rennen	  vom	  Ufer	  der	  Innerste,	  be-‐

Brennetrogrennen	  -‐	  Freiwillige	  Feuerwehr	  LuNrum	  verteidigt	  den	  1.	  Platz
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jubelten	  die	  Mannschaben	  und	  feuerten	  diese	  an.	  Die	  
Boote	  auf	  der	  Innerste,	  der	  Spaß	  der	  dort	  Minahren-‐
den	  und	  die	  Freude	  an	  den	  Wasserschlachten	  übertrug	  
sich	  dabei	  auch	  auf	  das	  Publikum,	  das	  das	  Bild	  auf	  der	  
Innerste	  genoss.	  Kaffee,	  Kuchen,	  Bratwurst,	  Steak	  und	  
Kaltgetränke	  sorgten	  schließlich	  für	  die	  kulinarische	  
Begleitung	  des	  Nachmiiages,	  der	  leider	  im	  Anschluss	  
an	  die	  Beendigung	  des	  Rennens	  und	  der	  Preisüberga-‐
be	  durch	  hebigen	  Regen	  beeinträchdgt	  wurde.

Das	  Fazit	  war	  insgesamt	  posidv.	  „Es	  war	  eine	  tolle	  
Sdmmung“,	  so	  Maike	  Gückel,	  stellv.	  Vorsitzende	  des	  
SPD-‐Gemeindeverbandes	  Holle.	  „Und	  es	  macht	  Spaß,	  
zu	  sehen,	  mit	  welchem	  großen	  Engagement	  und	  sicht-‐
baren	  Spaß	  die	  Mannschaben	  dabei	  sind	  und	  auch	  be-‐
reits	  im	  Vorfeld	  große	  Kreadvität	  in	  die	  Ausgestaltung	  
ihrer	  Boote	  gesteckt	  haben.“
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Außerordentliche	  Mitgliederversammlung	  am	  13.	  September	  2014
Seit	   Anfang	   dieses 	  Jahres	  wird	   im	   SPD-‐Gemeindever-‐
band	  Holle	  eine	  Diskussion	  um	  die	  zukünbige	  Gestal-‐
tung	   der	   Parteistrukturen	   in	  der	  Gemeinde	  Holle	   ge-‐
führt.	   Der	   Ortsverein	   Grasdorf-‐Luirum	   steht	   mit	   40	  
Mitgliedern	  zwar	  noch	  gut	  da,	  im	  Juli	   	  sind	  sogar	  zwei	  
neue	  Mitglieder	   	   eingetreten.	   	   Allerdings	   ist	   die	  Zu-‐
kunb	  auch	   nicht	   sorgenfrei.	   In	   anderen	   Ortsvereinen	  
des	   Gemeindeverbandes	   sieht	   die	   Situadon	   heute	  
schon	  deutlich	  schwieriger	  aus.	  Geringe	  Mitgliederzah-‐
len	  machen	  bei	  einigen	  Ortsvereinen	  eine	  eigenständi-‐
ge	  Ortsvereinsarbeit	   schwierig.	  Hinzu	   kommt	  ein	   ho-‐
her	  Altersdurchschnii	  –	  auch	  wenn	  klar	  ist,	  dass 	  Alter	  
kein	  ausschließliches	  Kriterium	  ist	  und	  sein	  darf.	  

Ende	  Mai	  haien	  sich	  die	  Ortsvereinsvorstände	  getrof-‐
fen,	  um	  über	  das 	  weitere	  Verfahren	   zu	   beraten.	   Ver-‐
abredet	  wurde,	  dass 	  alle	  Ortsvereine	  bis	  Ende	  Oktober	  
ein	  Meinungsbild	   ihrer	  Mitglieder	  einholen,	  damit	  auf	  
dieser	  Basis	  dann	  ggf.	  weitere	  Gespräche	  zwischen	  den	  
Ortsvereinen	   geführt	   werden	   können.	   Die	  Mitglieder	  
des	  Ortsvereins	  Grasdorf-‐Luirum	  wurden	  schon	  früh-‐
zeidg	   informiert	  und	   für	   den	   13.	   September	  zu	   einer	  

außerordentlichen	   Mitgliederversammlung	   eingela-‐
den.	   Zur	   Versammlung	   erschienen	  17	  Mitglieder	  und	  
das	  ist	  bei	  gleichzeidg	  sta~indenden	  Parallelveranstal-‐
tungen	  eine	  sehr	  gute	  Beteiligung.	  An	  der	  Aussprache	  
beteiligten	   sich	   alle	   Anwesenden	   engagiert,	   sachlich	  
und	  zieloriendert.	  

Die	  Diskussion	  ergab	  folgendes	  Meinungsbild:
Am	   liebsten	   ist	   den	   Mitgliedern	   ein	   eigenständiger	  
Ortsverein,	  weil	  er	  mit	  40	  Mitgliedern	  und	  lebendiger	  
Arbeit	  vor	   Ort	   noch	  gut	  aufgestellt	   ist.	  Auch	  wird	  die	  
eigene	  Ortschab	  als	  Hauptbezugspunkt	  und	  mit	  Haupt-‐
interesse	  gesehen	   und	  obmals 	  war	  auch	   das	  Engage-‐
ment	  der	  SPD	  für	  die	  Ortschab	  Grund	   für	  den	  Beitrii	  
zur	   SPD.	   Eine	  kleine	  Fusionslösung	   wird	   ausgeschlos-‐
sen,	  einer	  großen	  Lösung	  sich	  nicht	  verschlossen,	  auch	  
aus	  Verantwortung	   für	  die	  anderen	  Ortsvereine.	  Aber	  
eine	   große	  Lösung	   soll	   nicht	   forciert	   werden	   und	   es	  
wird	  die	  Erwartung	   formuliert,	  dass	  die	  anderen	  Orts-‐
vereine	   sich	   ebenfalls	   äußern	   und	   mit	   Vorschlägen	  
kommen	  müssen.
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Seit	   2013	  regiert	   die	  SPD	   in	  Niedersachsen,	   in	   weni-‐
gen	  Wochen	  wird	   der	   zweite	  rot-‐grüne	  Haushalt	   auf	  
den	  Weg	  gebracht.	  Wie	  ist	  die	  poli@sche	  Bilanz?
Ich	  bin	  mit	  der	  Bilanz	  sehr	  zufrieden.	  Trotz	  des	  desola-‐
ten	  Haushalts,	  den	  wir	  von	  schwarz-‐gelb	  übernommen	  
haben	   und	  trotz	   des	   immer	   kleiner	  werdenden	   Spiel-‐
raums,	  den	  uns	  die	  Schuldenbremse	  lässt,	  ist	  es 	  gelun-‐
gen,	  einen	  echten	  Polidkwechsel	  umzusetzen.	  Das	  wird	  
in	  keinem	  Bereich	  so	  deutlich,	  wie	  bei	  der	  Kultuspoli-‐
dk.	   Mit	   der	   ‚Zukunbsoffensive	  Bildung‘	   legen	   wir	   ein	  
Invesddonsprogramm	  für	   frühkindliche	  Bildung,	  Ganz-‐
tagsschulen	   und	   Inklusion	   auf,	   das	   seinesgleichen	  
sucht.	   Gleichzeidg	   fahren	   wir	  
auch	  die	  Neuverschuldung	  wei-‐
ter	   zurück,	   um	   ab	   2020	   einen	  
ausgeglichenen	  Haushalt	  vorle-‐
gen	  zu	  können.	  Für	  uns	  ist	  aber	  
auch	  klar,	  dass	  nicht	  an	  Zukunb	  
und	   an	   der	   Substanz	   des	   Lan-‐
des	   gespart	  werden	  darf.	   Des-‐
halb	   legen	   wir	   großen	   Wert	  
darauf,	   weiter	   in	   die	   Bereiche	  
Bildung	   und	   Infrastruktur	   zu	  
invesderen.	  Man	   kann	   also	   sa-‐
gen:	  SPD	  und	  Grüne	  setzen	  un-‐
ter	   schwierigen	   Bedingungen	  
klar	   polidsche	   Akzente.	   Das	  
haben	  uns	  nach	  der	  Wahl	  viele	  
mit	   unserer	   Ein-‐Sdmmen-‐
Mehrheit	  nicht	  zugetraut.
Weitere	   Höhepunkte	   der	   ers-‐
ten	  Monate	   im	   Landtag	   waren	  
für	  mich	  darüber	  hinaus 	  die	  Abschaffung	  der	  Studien-‐
gebühren,	  die	  wir	  ebenfalls	  in	  voller	  Höhe	  den	  Hoch-‐
schulen	   gegenfinanziert	   haben,	   sowie	   der	   Paradig-‐
menwechsel	  in	  der	  Flüchtlings-‐	  und	  Ausländerpolidk.

Du	   bist	   Mitglied	   im	   Innenausschuss	   des	   Landtages.	  
Auf	  der	  Agenda	  steht	  u.a.	  die	  Reform	  der	  Kommunal-‐
verfassung.	  Was	  erwartet	  uns?
An	   der	   Reform	   des	  Niedersächsischen	  Kommunalver-‐
fassungsgesetzes	  wird	  zur	  Zeit	  noch	  kräbig	   gearbeitet.	  
Ich	  gehe	  davon	  aus,	  dass 	  die	  Änderungen	  in	  der	  ersten	  
Jahreshälbe	   in	   die	   parlamentarische	   Beratung	   gehen	  
werden.	  Erste	  gravierende	  Änderungen	  haben	  wir	  be-‐
reits 	  im	  ersten	   Jahr	   der	   Legislaturperiode	   umgesetzt:	  
Die	  Synchronisadon	   der	   Amtszeiten	  der	  Hauptverwal-‐
tungsbeamten,	   also	   den	   (Ober-‐)BürgermeisterInnen	  
und	  LandrätInnen,	  mit	  den	  der	  Räte	  und	  Kreistage,	  so-‐
wie	  die	  Wiedereinführung	  der	  Sdchwahlen.
Mit	  der	  jetzt	  anstehenden	  Novellierung	  werden	  wir	  die	  
verbleibenden	   Zusagen	   unseres	  Wahlprogramms	   um-‐
setzen.	   Dies	   betri�	   die	   Stärkung	   der	   Gleichstellung,	  
die	   Verbesserung	   der	   Beteiligung	   von	   Jugendlichen	  

und	  SeniorInnen	  und	  die	  Absicherung	  der	  wirtschabli-‐
chen	  Betädgung	  der	  Kommunen,	  gerade	  auch	   im	  Hin-‐
blick	  auf	  die	  Energiewende.

Dein	  zweiter	  Schwerpunkt	  ist	  die	  Arbeit	  im	  Ausschuss	  
für	  WissenschaV	  und	  Kultur.	  Die	  SPD-‐Frak@on	  hat	  im	  
Sommer	   das	   Fachhochschulentwicklungsprogramm	  
durchgesetzt.	   Welche	   Bedeutung	   haben	   die	   Fach-‐
hochschulen?	  Warum	  diese	  Schwerpunktsetzung?
Den	  Fachhochschulen	  kommt	  in	  unserer	  heudgen	  wis-‐
sensbasierten	   Dienstleistungsgesellschab	   eine	   ent-‐
scheidende	  Rolle	   zu.	   Zum	   einen	   helfen	   sie	   mit	   ihrer	  

praxisnahen	   Qualifikadon	   dem	   Be-‐
darf	  an	  Fachkräben	  nachzukommen.	  
Zum	   anderen	   eröffnen	   sie	   vielen	  
Menschen	   mit	   einer	   beruflichen	  
Qualifikadon	   die	   Chance	   auf	   Wei-‐
terbildung.	  Wir	   werden	  deshalb	  ein	  
Programm	   für	   die	   Entwicklung	   von	  
Fachhochschulen	   auflegen	   und	   die	  
Kapazitäten	   weiter	   ausbauen.	   Das	  
bedeutet	  u.a.	  bestehende	  Standorte	  
wie	   z.B.	  auch	  Hildesheim	  auszubau-‐
en	   und	   zusätzlich	   neue	  Studiengän-‐
ge	  aufzubauen.	  Dabei	  spielen	  insbe-‐
sondere	   Studiengänge	   im	   Pflege-‐	  
und	  Gesundheitsbereich	   eine	  große	  
Rolle.	   Darüber	   hinaus	   soll 	   die	   For-‐
schung	   an	   den	   Hochschulen	   nach-‐
haldg	  gestärkt	  werden.

Die	  SPD	  Niedersachsen	  hat	  den	  Dis-‐
kussionsprozess	   „Arbeit	   –	   Bildung	   –	   Niedersachsen“	  
gestartet.	   Wie	   bewertest	   Du	   diese	  Diskussion?	  Wel-‐
chen	   Stellenwert	   hat	   die	   Verzahnung	   von	   Arbeit,	  
WirtschaV	  und	  WissenschaV	  hierbei?
Es	  ist	  richdg,	  dass 	  wir	  die	  Themen	  Arbeit,	  Bildung	  und	  
Wirtschab	   stärker	   miteinander	   verbinden.	   Die	   SPD	  
setzt	   ob	   auf	   soziale,	   bildungs-‐	   und	   arbeitspolidsche	  
Themen.	  Für	  diese	  Themen	  hat	  sie	  in	  der	  Bevölkerung	  
hohe	  Kompetenzwerte	  und	  großen	  Rückhalt	  bei	   ihren	  
Posidonen.	   Allerdings	   spielt	   gerade	   auf	   Bundesebene	  
das	  Thema	  Wirtschab	  in	  der	  öffentlichen	  Debaie	  eine	  
große	  Rolle.	   Es	  liegt	  nun	   an	   der	  SPD	   zu	   zeigen,	   dass	  
ihre	  gute	  Polidk	   für	   Bildung,	  Soziales	  und	  Daseinsvor-‐
sorge	   gleichzeidg	   auch	   gute	  Wirtschabspolidk	   ist.	   So	  
zahlen	   sich	  Invesddonen	  in	  die	  Bildung	  und	   die	   Infra-‐
struktur,	  also	  z.B.	  in	  die	  Straßen,	  miiel-‐	  bis	  langfrisdg	  
aus.	   Das	  scha�	   und	   sichert	   Arbeitsplätze.	   Auch	   vom	  
Mindestlohn	  gehen	  starke	  wirtschabliche	  Impulse	  aus.	  
Selbst	  wenn	   es	  Union	  und	   Arbeitgeber	   ob	   andershe-‐
rum	   darstellen.	  Wer	   zwischen	   8	   und	   10	   Euro	   in	   der	  
Stunde	  bekommt	  und	  vom	  Mindestlohn	  profidert,	  der	  
sitzt	  nicht	   auf	   seinem	  zusätzlichen	  Geld,	   sondern	  gibt	  

Arbeit,	  Bildung	  und	  WirtschaE	  stärker	  miteinander	  verbinden
Sechs	  Fragen	  an	  Bernd	  Lynack	  MdL
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es	  aus.	   So	  wird	  die	  Inlandsnachfrage	  gestärkt.	   Das	   ist	  
wichdg,	  wenn	  wir	  unsere	  deutsche	  Wirtschab	  weiter-‐
hin	   stabil	  halten	   wollen	  und	   das	  Ungleichgewicht	   bei	  
der	  Außenhandelsbilanz	  korrigieren	  wollen.

Einen	  Schri[	   zurück:	  Kulturpoli@k.	  Was	  macht	  sozial-‐
demokra@sche	  Kulturpoli@k	  aus?
Kultur	   ist	  ein	  Bereich,	  der	   leider	  ob	  ganz	  oben	  auf	   der	  
Liste	   steht,	   wenn	   Kommunen	   oder	   auch	   Bund	   und	  
Länder	   den	   Rotsdb	   ansetzen	  müssen.	   Das	   hat	   fatale	  
Folgen.	   Ohne	   Kultur	   gibt	   es	   keine	   Bildung,	   ohne	   Bil-‐
dung	   keine	   Kultur.	   Sozialdemokradsche	   Kulturpolidk	  
bedeutet	  für	  mich	  in	  erster	  Linie	  immer	  auch	  Teilhabe.	  
Teilhabe	  für	  alle	  Menschen.	  Egal,	  ob	  'Hochkultur',	  oder	  
Soziokultur.	  Beides	  ist	  wichdg.	  Beides	  muss	  nebenein-‐
ander	  bestehen	  können.	  Beides	  muss	  jeder	  und	  jedem,	  
unabhängig	   von	   Vorbildung,	   Alter	   und	   Herkunb,	   zu-‐
gänglich	  sein.
Gerade	  die	  Soziokultur,	  wie	  z.B.	  die	  Kulturfabrik	  Löseke	  
bei	  uns	  in	  Hildesheim,	  bietet	  ein	  unglaublich	  weitgefä-‐
chertes	  Programm	  und	  spricht	  damit	  ganz	  verschiede-‐
ne	   gesellschabliche	   Gruppen	   an.	   Darüber	   hinaus	   ist	  
Kultur	  auch	  immer	  für	  den	  ländlichen	  Raum	  ein	  Stand-‐
ortvorteil,	   wenn	   es	   darum	   geht	   z.B.	   junge	   Familien	  
nicht	  an	  die	  Städte	  ‚zu	  verlieren‘.	  Kultur	  ist	  und	  bleibt	  
für	  uns	  öffentliche	  Daseinsvorsorge.	  

Zuletzt:	  Wie	  ist	  Dein	  persönlicher	  Eindruck	  der	   Land-‐
tagsarbeit	   nach	  etwas	  mehr	  eineinhalb	  Jahren	  Land-‐
tagsabgeordneter?
Es	  macht	  mir	  unglaublich	  viel	  Spaß	  Dinge	  voranzubrin-‐
gen	  und	  Polidk	  gestalten	  zu	  können,	  im	  Großen	  wie	  im	  
Kleinen.	   Jeden	  Tag,	  den	   ich	  in	  der	  Regierungskoalidon	  
arbeiten	  darf,	  kann	  ich	  den	  Satz	  von	  Franz	  Müntefering	  
‚Opposidon	   ist	  Mist‘	   besser	   nachvollziehen.	  Gleichzei-‐
dg	  muss	  ich	  aber	  auch	  sagen,	  dass	  vor	  allem	  der	  Um-‐
gangston	   in	   den	   Landtagssitzungen	   für	  mich	  zunächst	  
etwas	  gewöhnungsbedürbig	  war.	  Es	  herrscht	  mitunter	  
ein	  scharfer	  Ton	  und	  es	  wird	  sich	  zwischen	  den	  Lagern	  
nichts	  geschenkt.	  Damit	  habe	   ich	  mich	  arrangiert,	  so-‐
lange	  alles	  seine	  Grenzen	  hat,	  kann	  das	  der	  Demokra-‐
de	  auch	  gut	  tun.
Nach	  wie	  vor	  am	  wichdgsten	  sind	  mir	  die	  'kleinen'	  Din-‐
ge,	  die	  den	  Menschen	  hier	  vor	  Ort	  im	  Wahlkreis	  unter	  
den	   Nägeln	  brennen.	  Die	  Begegnungen	   in	  den	   Verei-‐
nen,	  Verbänden,	  Betrieben,	   in	  meinen	  Sprechstunden,	  
oder	   einfach	   beim	   Eis	   essen	   auf	   dem	   Hildesheimer	  
Marktplatz.	  Hier	   nehme	   ich	   viel	  mit	   für	   meine	  polid-‐
sche	  Arbeit	  und	  kann	  manchmal	  auch	  dabei	  behilflich	  
sein,	  ein	  'kleines,	  großes'	  Problem	  zu	  lösen.
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SPD-‐Gemeindeverband	   Holle	   disku9ert	   transatlan9sche	   Freihandelsab-‐
kommen
„Freihandel	  –	  Ziele	  und	  Auswirkungen“,	  so	  
der	  Titel	  der	  Veranstaltung,	  zu	  der	  der	  SPD-‐
Gemeindeverband	  Holle	  für	  den	  27.	  Oktober	  
2014	  eingeladen	  haie.	  

Im	  gut	  besuchten	  „Glashaus“	  in	  Derneburg	  
diskuderten	  Bernd	  Lange	  MdEP,	  Vorsitzen-‐
der	  des	  Handelsausschusses	  des	  Europäi-‐
schen	  Parlaments,	  Mariia	  Strasser,	  Cam-‐
paignerin	  bei	  Campact,	  und	  Kai	  Greten,	  Ge-‐
schäbsführer	  von	  Fagus-‐GreCon	  Greten	  
GmbH	  &	  Co.	  KG	  in	  Alfeld,	  die	  Ziele	  und	  mög-‐
lichen	  Auswirkungen	  der	  transatlandschen	  
Freihandelsabkommen.	  Die	  Moderadon	  lag	  
bei	  Simone	  Flohr,	  Vorsitzende	  des	  Ortsver-‐
eins	  Sillium.

Der	  vollständige	  Bericht	  findet	  sich	  auf	  der	  
Homepage	  des	  SPD-‐Gemeindeverbandes	  
Holle	  unter	  hip://www.spd-‐holle.de

http://www.spd-holle.de
http://www.spd-holle.de
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Spannende	   Gespräche,	   Vorstellung	   der	   SPD,	   der	   Ar-‐
beitsgemeinschaben,	   Essen	   und	  Getränke	   und	  Musik	  
mit	  dem	  Duo	  „Two	  U“	  -‐	   so	  das	  Programm	  des	  „Tages	  
der	  offenen	  Tür“	  am	  24.	  Oktober	  2014.	  Zu	  diesem	  An-‐
lass	   betonte	  Waltraud	   Friedemann	   noch	   einmal	   den	  
Charakter	  des	  Büros.	  „Servicecenter	  ist	  nicht	  nur	  eine	  
Bezeichnung,	  das 	  Büro	  dient	  der	  Kommunikadon,	  dem	  
Service	  für	  Mitglieder,	  Parteigliederungen	  und	  Öffent-‐
lichkeit	   sowie	  dem	   Dialog.	   Das 	  wollen	   wir	  mit	  dieser	  
Veranstaltung	  unterstreichen“,	  erklärte	  Waltraud	  Frie-‐
demann.

Bernd	  Westphal	  zeigte	  sich	  mit	  der	  Veranstaltung	  sehr	  
zufrieden.	   „Es	  war	   für	   uns	  wichdg,	  
sowohl	  unserer	  Partei 	  als	  auch	  der	  
Öffentlichkeit	  unsere	  neuen	  Räume	  
zu	   präsenderen.	   Wir	   wollen	   ein	  
bürgernahes	   Büro	   sein	   und	   diese	  
Veranstaltung	  soll	  dazu	  beitragen“,	  
so	  Bernd	  Westphal	  MdB.	  
Diesem	  Anspruch	  schloß	  sich	  Bernd	  
Lynack	   MdL	   an.	   „Dieses	   Büro	   soll	  
Anlaufstelle	   für	   die	   Bürgerinnen	  
und	  Bürger	  sein“,	  hob	  er	  hervor.	  In	  
seiner	   Funkdon	   als	   Vorsitzender	  
des	   SPD-‐Stadtverbandes	   Hildes-‐
heim	   betonte	   er	   die	   Wichdgkeit	  
der	   gemeinsamen	   Bürogemein-‐
schab.	   „Es	   ist	   viel	   wert,	   dass	   so-‐
wohl	  der	  SPD-‐Unterbezirk	   als	  auch	  
der	   SPD-‐Stadtverband	   und	   die	  
Wahlkreisbüros	  unter	   einem	   Dach	  
sind.	   Wer	   ein	   Anliegen	   an	  die	   SPD	  
hat,	  hat	  hierfür	  eine	  Adresse“,	  so	  Bernd	  Lynack	  MdL.

Waltraud	  Friedemann	  zog	  zum	  Abschluss	  eine	  posidve	  
Bilanz	   des	   „Tages	  der	  offenen	   Tür“.	   „Es 	  war	   eine	   er-‐
folgreiche	   Veranstaltung.	  Wir	   laden	   alle	   ein,	   die	   SPD	  
kennenzulernen	  und	  akdv	  in	  der	  Partei 	  mitzuarbeiten“,	  
so	  Waltraud	  Friedemann.	  Und	  sie	  ergänzte:	  „Auch	  über	  
unsere	  Homepage	  www.spd-‐ub-‐hildesheim.de	  besteht	  
die	  Möglichkeit,	  die	  SPD	  kennenzulernen,	  Kontakt	  auf-‐
zunehmen	  und	  sich	  in	  die	  Diskussion	  einzubringen.“

Im	   Juli	   hat	   das	  SPD-‐Servicecenter	   seine	   neuen	   Büro-‐	  
und	  Sitzungsräume	  im	  „Torhaus“,	  dem	  Gewerkschabs-‐

haus	   in	   der	   Osterstraße	   in	   Hildesheim,	   bezogen.	  Der	  
SPD-‐Unterbezirk	   Hildesheim,	   der	   SPD-‐Stadtverband	  

Hildesheim,	   der	   Bundestagsabge-‐
ordnete	  Bernd	  Westphal	  und	   der	  
Landtagsabgeordnete	   Bernd	   Ly-‐
nack	   mit	   ihren	   Wahlkreisbüros	  
sind	   in	   den	   neuen	   Räumen	   im	  
„Torhaus“	   gemeinsam	   als	   Büro-‐
gemeinschab	   vertreten.	   Die	   SPD,	  
ihre	  Mitglieder	  und	  ihre	  Mandats-‐
träger	   in	  Stadt	   und	  Landkreis 	  Hil-‐
desheim	   haben	   damit	   weiterhin	  
eine	   gemeinsame	   Anlaufstelle,	  
mit	   funkdonelleren	   und	   anspre-‐
chenderen	  Räumlichkeiten.	  	  

„SPD	  im	  Dialog“	  –	  Türen	  ganzjährig	  weit	  geöffnet
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Neue	  Adresse
SPD-‐Unterbezirk	  Hildesheim
Osterstraße	  39	  A
GewerkschaEshaus/
driNes	  Obergeschoss
31134	  Hildesheim

http://www.spd-ub-hildesheim
http://www.spd-ub-hildesheim
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Am	  15.	  November	  1959,	  vor	  55	  Jahren,	  hat	  der	  Partei-‐
tag	   der	   SPD	   in	  Bad	   Godesberg	   ein	   neues	  Grundsatz-‐
programm,	   das	  Godesberger	   Programm,	   beschlossen.	  
Es	  war	  das 	  Ergebnis	  eines	  über	  mehrere	  Jahre	  andau-‐
ernden	   Diskussionsprozesses,	   der	   1953	   begann	   und	  
auch	  auf	  regionaler	  Ebene	  sta~and.

1958	   fand	   in	   Alfeld	   die	   ordentliche	   Jahreskonferenz	  
des	  SPD-‐Unterbezirks	   stai.	   Der	   Unterbezirksvorstand	  
wurde	  neu	   gewählt.	  Heinrich	  Wilhelm	  Ruhnke	  wurde	  
als	  Vorsitzender	  bestädgt.	  
Der	  SPD-‐Unterbezirk	  Hildesheim	  richtete	  für	  die	  Kreise	  
Hildesheim-‐Land	  und	  Alfeld	  1958	  zwei	  weitere	  Konfe-‐
renzen	  aus.	  Schwerpunkt	  beider	  Kreiskonferenzen	  war	  
der	   Stuigarter	   Bundesparteitag.	   Dieser	   Parteitag	  
spielte	  für	  die	  SPD	  eine	  wichdge	  Rolle.	  Nicht	  nur,	  dass	  
dort	   der	   Entwurf	   für	   ein	   neues	  Grundsatzprogramm	  
vorlag.	   Nachdem	   bereits	   im	   Vorfeld	   des	   Parteitages	  
Diskussionen	  über	  die	  Struktur	  der	  Parteispitze	  geführt	  
wurden,	   nahm	   der	   Parteitag	   Änderungen	   vor.	   Erich	  
Ollenhauer	  blieb	  zwar	  Parteivorsitzender,	  ihm	  wurden	  
allerdings	   mit	   Herbert	   Wehner	   und	   von	   Knoeringen	  
zwei	   Vertreter	   des	   „Reformflügels“	   an	   die	   Seite	   ge-‐
stellt.	   Der	   Geschäbsführende	  Vorstand	   wurde	  abge-‐
scha�	  und	  staidessen	  das	  Parteipräsidium	  geschaf-‐
fen.	  
Der	   Entwurf	   für	   ein	   neues	  Grundsatzprogramm,	  der	  
in	   Stuigart	   vorgestellt	   wurde,	   fand	   im	   Unterbezirk	  
Hildesheim	   Beachtung.	   „Neben	   der	   bereits	   genann-‐
ten	  Unterbezirkskonferenz	  in	  Alfeld	  wurde	  eine	  zwei-‐
te	  am	  4.	  Oktober	  58	  in	  Hildesheim	  durchgeführt.	  Hier	  
haie	  der	  Genosse	  Willi 	  Eichler,	   vom	   Parteivorstand,	  
sehr	  ausführlich	  über	   den,	  vom	  Stuigarter	  Parteitag	  
im	  Mai	   58,	   der	   Organisadon	   und	   der	   Öffentlichkeit	  
vorgelegten	  `Entwurf	   zu	  einem	  Grundsatzprogramm`	  
referiert.“	   (Geschäbsbericht	   des 	   SPD-‐Unterbezirks	  
Hildesheim	  für	  die	  Jahre	  1958/1959,	  S.4).	  
Nachdem	   bereits	   der	   auf	   dem	   Stuigarter	   Parteitag	  
vorgelegte	   Programmentwurf	   bei	   Kreiskonferenzen	  
vorgestellt	   wurde,	   wurde	   schließlich	   auch	   über	   das	  
auf	   dem	   Außerordentlichen	   Bundesparteitag	   in	   Bad	  
Godesberg	   beschlossene	   Grundsatzprogramm	   laut	  
Geschäbsbericht	   des	   SPD-‐Unterbezirks	   Hildesheim	  
für	   die	   Jahre	   1958/1959	   auf	   zwei	   Kreiskonferenzen	  
für	  Hildesheim-‐Land	  und	  Alfeld	  diskudert.	  

Zur	  ProgrammdebaNe	  im	  SPD-‐Unterbezirk	  Hildesheim	  1958
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Hildesheimer	  Presse,	  7.	  Oktober	  1958,	  
Stadtarchiv	  Hildesheim,	  Bestand	  500
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